

—Buvez, mon frère, disait-il ; j'ai deviné votre angoise, et j'aurais voulu la soulager plus tôt, mais je ne suis pas non plus bien valide.

Le sergent le regarda plus attentivement. C'était un tout jeune homme, vingt cinq ans à peine, tout recemment sorti de cette pépinière de martyrs de la rue du Bac. Son visage livide exprimait une vive souffrance. À la place de ses oreilles on ne voyait plus que deux plaies béantes, et, à un



mouvement qui releva sa soutane, Gloanec découvrit qu'on lui avait coupé les deux pieds. Alors le vieux soldat, qui n'avait jamais pleuré, sentit deux larmes se gonfler sous ses cils broussailleux. Il eût honte d'avoir, dans son cœur, accusé le prêtre pendant que celui-ci, estropié, avait le courage surhumain de se trainer péniblement jusqu'à la rivière bourbeuse, pour lui